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Requerimento, proto-
colado pelo deputa-
do Sanderson (PL-RS), 
está na pauta da ses-
são prevista para as 
15h; parlamentar de-
fende que STF “des-
considera autonomia 
do parlamento”

A Comissão de Segu-
rança Pública (CSP) 
da Câmara dos De-
putados pode votar, 

na terça-feira (2), uma moção 
de repúdio contra a decisão 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) que descriminalizou o 
porte de maconha.

Apresentado pelo depu-
tado Sanderson (PL-RS), o 
requerimento está na pauta 
da sessão prevista para as 
15h. Na justificativa do pe-
dido, Sanderson afirma que 
a decisão da Suprema Corte 
“desconsidera a autonomia 
do parlamento brasileiro de 
legislar sobre o assunto”.

Além disso, no requerimen-
to, o deputado defende que 
a decisão “representa um 
total descaso com políticas 

Deputado Sanderson ainda defende que a decisão “representa um total descaso com políticas públicas sérias de segurança pública brasileira”

Últimas
Comissão da Câmara deve votar nesta terça-feira 
(2) moção de repúdio contra decisão do STF

Descriminalização da maconha:

públicas sérias de segurança 
pública brasileira”.

“Isso porque a manutenção 
das drogas, ainda que restrita 
à maconha, afeta sobrema-
neira a sensação de seguran-
ça pública dos cidadãos e, por 
conseguinte, um incentivo ao 

crime organizado”, afirmou 
Sanderson no requerimento.

Procurado pela CNN, o de-
putado disse que, se aprova-
da, a moção será o primeiro 
posicionamento formal da 
Câmara dos Deputados so-
bre a decisão do STF.

“Conversei com vários 
deputados da comissão. Vi 
o apoio e compreensão e 
todos que conversei disse-
ram que vão votar de for-
ma favorável. Não foi feita 
nenhuma ação concreta 
na Câmara em relação a 

essa decisão. Foram feitos 
alguns discursos, mas, se 
aprovado, esse vai ser o pri-
meiro documento expedido 
pela Câmara oficialmente 
contra essa decisão”, disse  
o parlamentar.

Sanderson também pon-
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tuou que a aprovação do 
requerimento é um ato sim-
bólico para marcar posição 
enquanto a Casa não oficia-
liza a instalação da comissão 
especial sobre a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
das Drogas.

Descriminalização da ma-
conha

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) concluiu, na última 
quarta-feira (26), o julga-
mento que descriminalizou 
o porte da maconha para 
consumo pessoal.

A partir de agora será pre-
sumido usuário quem estiver 
com até 40 gramas da dro-
ga ou seis plantas fêmeas. 
Essa regra só vale para a 
maconha. O porte de todas 
as outras drogas, continua 
sendo crime.

Esse critério com base na 
quantidade é relativo. Isso 
significa que pessoas com 
quantidade menor da dro-
ga poderão ser enquadrada 
como traficantes, se houver 
outros elementos que levem 
à conclusão de que se trata 
de tráfico e não de consumo.

A definição do critério de 
40 gramas valerá até que o 
Congresso aprove alguma 
legislação sobre o tema, di-
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MANAUS - AMAZONAS

O eleitorado do discurso do novo é 
conservador  

Quem são os novos detentores de 
poder político que estão chefiando 
os Poderes e que foram escolhidos 
pelo voto popular? O presidente da 
Câmara Municipal de Manaus – CMM 
é Caio André; o maior dirigente da 
Assembleia Legislativa no Estado do 
Amazonas – ALEAM é Roberto Cidade; a 
Prefeitura de Manaus é comandada por 
David Almeida e o governo estadual 
é conduzido por Wilson Lima. Todos 
foram eleitos como o novo na política, 
mas consolidam o voto conservador 
dos eleitores amazonenses. 

Há 10 anos, os atuais dirigentes da 
CMM, da ALEAM, do Governo estadual 
e da Prefeitura de Manaus não existiam 
politicamente como força ou sequer 
estavam em cargos eletivos. Emba-
lados pelo discurso da renovação, 
do novo na política e principalmente 
do anticaciquismo, eles chegaram ao 
topo do poder na esfera estadual  
e municipal.  

Depois das manifestações popula-
res de 2013, das movimentações da 
operação Lava Jato e do afastamento 
da ex-presidente Dilma Roussef, o 
discurso da renovação e do anticaci-
quismo político ganharam prefeituras 
e governos. Em 2016, eleição de João 
Dória, em São Paulo; Roberto Kalil, em 
Belo Horizonte, e de Marcelo Crivela 
para a cidade do Rio de Janeiro. No 
ano de 2018, foram eleitos os governa-
dores do Estado do Rio de Janeiro, do 
Amazonas, de Roraima, de Rondônia, 
de Minas Gerais, de Santa Catarina e 
do Paraná.  

Porém, já no ano de 2020, o discurso 
do novo e o voto do eleitorado foram 
se revelando conservador.  73% dos 
prefeitos que disputavam foram ree-
leitos e outros retornaram ao cargo, 
como Eduardo Paes na cidade do Rio 

de Janeiro e Edmilson Rodrigues na 
cidade de Belém, no vizinho estado do 
Pará. Nas eleições gerais de 2022 – dos 
20 governadores que foram candidatos 
à reeleição, 18 foram reeleitos.  

No Amazonas, o discurso do novo e 
do anticacique apontam para um elei-
torado que renovou os seus dirigentes 
pela via conservadora e tradicional, 
sendo usados, também, por políticos 
eleitos  para a conquista do Poder, 
mas mantém o patrimonialista, a velha 
relação entre a religião e o estado, a 
desigualdade social e o clientelismo. 
Exemplos disso são inúmeros!

O processo de redemocratização 
no Amazonas foi conservador, o re-
torno ao Poder do populista Gilberto 
Mestrinho que se uniu com parte de 
apoiadores da Ditadura Militar-Civil; 
depois veio o Amazonino Mendes, 
o populista que objetivava superar 
Gilberto e propôs a alternativa eco-
nômica para o Estado, batizada por 
ele de Terceiro Ciclo; Eduardo Braga 
foi sucessor de Amazonino, apareceu 
como uma renovação e criador do 
programa Zona Franca Verde. 

No Poder, Omar Aziz e José Melo 
buscaram manter a linhagem de Ama-
zonino, de Gilberto Mestrinho e de 
Eduardo Braga; Wilson Lima no go-
verno demonstra ser um político de 
direita e que utiliza de métodos pró-
ximos dos grandes caciques políticos 
do Amazonas. 

De fato, o eleitorado do Amazonas 
tem perfil conservador. E pelo atual 
cenário político e cultural no Estado, 
não existem perspectivas, no curto 
prazo, para uma mudança. Em todos 
os municípios do Amazonas, o con-
servadorismo tenderá a se expressar 
de forma majoritária nos programas 
e candidatos nestas eleições de 2024.

Novos horizontes para a BR-319: Civilidade, 
Diplomacia e Sustentabilidade

O corregedor nacional de Justiça, ministro Luis Felipe Salomão, decidiu arquivar 
nove processos – entre reclamações disciplinares e pedidos de providência – que 
tinham como alvo os juízes Gabriela Hardt e Eduardo Fernando Appio. Ambos 
já foram responsáveis pela Operação Lava Jato na 13ª Vara Federal de Curitiba.  

Destaque De olho

Para quem é entusiasta de carros exóticos, 30 de junho de 2024 ficará na história. É 
a data da chegada do primeiro Bugatti Chiron do Brasil. O superesportivo é um carro 
exclusivo de nível mundial e pela primeira vez desde que foi lançado, em 2016, terá um 
dono no Brasil, em SP. Será o carro mais caro do Brasil, com valor estimado em R$ 50 
milhões. O dono não foi revelado.

Editorial

Já se vão 30 anos desde que 
o Brasil não sabe mais o que 
é hiper inflação. O aniversá-
rio do Plano Real, idealizado 
pela equipe do ex-presidente 
Itamar Franco, ainda deixa 
lições não aprendidas para a 
política atual.

Em 2024, com o Brasil dividi-
do pela polarização, é inima-
ginável que esquerda e direita 
se unam em um plano para 
salvar o país, como ocorreu 
em 1994. O plano Real entrou 
para a história como uma das 
únicas tentativas conjuntas de 

tirar o país do fundo do poço.
“Foi um marco importan-

tíssimo na economia brasi-
leira, talvez o mais impor-
tante no último século. Ele 
fez terminar o processo hi-
perinflacionário que o Brasil 
tinha, abrindo espaço para 
a modernização das insti-
tuições econômicas no país, 
trouxe estabilidade, deu às 
empresas um horizonte 
maior para planejar seus 
investimentos, seus gas-
tos”, disse Gustavo Loyola. 
O economista assumiu a 

presidência do Banco Cen-
tral em 1995, ano seguinte 
ao lançamento do real.

Fim da linha 
A partir de hoje sites de 

Câmaras e Assembleias não 
podem mais fazer postagens 
sobre “realizações” de po-
líticos. Deputados e verea-
dores candidatos, não terão 
mais essa ferramenta para 
uso político. A partir do dia 7 
também estarão suspensas as 
inaugurações que os prefeitos 
tanto usam para se promover.

Dúvida 
Com mais de 60% do elei-

torado em dúvida, a Lei tenta 
equilibrar o jogo e impedir 
que políticos com mandato 
levem vantagem sobre os de-
mais concorrentes. 

TSE 
Na sessão extraordinária 

desta segunda-feira (1º) que 
encerrou o primeiro semestre 
forense do ano, a presidente 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), ministra Cármen Lúcia, 
apresentou um relatório re-

ferente a 1º de janeiro até 
a data de hoje. No período, 
o Colegiado examinou 954 
processos. Foram 186 ações 
nas sessões de julgamentos 
presenciais e 768 ações ana-
lisadas no Plenário Virtual. 

Segundo o relatório, no 
período foram realizadas 93 
sessões plenárias. Entre as 
presenciais, foram 39 sessões 
jurisdicionais, 30 administra-
tivas e três solenes. Quanto às 
sessões realizadas no Plenário 
Virtual, 19 foram ordinárias e 
duas extraordinárias.

30 Anos de Real 

Assim como a melhor maneira de 
proteger um bem natural é atribuir-
-lhe uma finalidade econômica, 
assim também o melhor caminho 
para conquistar demandas públicas 
é o entendimento e o esclarecimen-
to construtivo. Circula pelas redes 
sociais um vídeo, sem identificação 
dos responsáveis, com discursos de 
ódio, agressão e desacato à minis-
tra do Meio Ambiente, Marina Silva. 
Esse mecanismo raso e lamentável 
de ofensas e grosserias inomináveis 
precisa ser superado. Leva ao atoleiro. 
A polarização estéril tem causado 
danos às famílias, às relações so-
ciais e à brasilidade. Temos muitos 
desafios a enfrentar e a polarização 
esvazia nossas forças e conquistas. 
Estudo detalhado e inédito  
Em uma entrevista recente, a ministra 
do Meio Ambiente ressaltou a rele-
vância do modelo de licenciamento 
ambiental para o projeto de asfalta-
mento da BR-319, uma rodovia que 
liga Porto Velho a Manaus, incluída 
no Novo PAC. Este projeto – que 
mereceu um estudo detalhado e iné-
dito do Ministério dos Transportes, 
representa um desafio significativo 
para a economia do Amazonas e uma 
oportunidade de ajustes e avanços da 
política ambiental brasileira, especial-
mente no combate ao desmatamento 
e às atividades ilegais na Amazônia. 
Passear e trabalhar na floresta  
 Avançar mais ainda no projeto de-
senhado pelo Ministério dos Trans-
portes exige, com efeito, a união de 
todos que defendem a recuperação 
da BR-319 dentro dos parâmetros 
da legalidade e da sustentabilidade. 
Devemos alinhar nossos argumentos 
e propósitos. E esclarecer neste debate 
que não se trata de “passear de carro 

pela floresta”. Argumentos sociais, 
econômicos e ambientais não nos 
faltam. E ninguém está fugindo do 
debate. O projeto do governo sublinha 
que o traçado da BR-319 não incen-
tivará o desmatamento criminoso. 

A estrada já existe e foi aban-
donada.

O novo projeto visa asfaltamento, 
estruturas de fiscalização e melhorias. 
A manutenção adequada da rodovia 
é essencial para evitar o abandono, 
que tem sido um incentivo ao crime 
e ao desmatamento. Com o Manejo 
Florestal Sustentável, uma alternativa 
econômica inteligente e recomenda-
da pela ONU e pelo Banco Intera-
mericano de Desenvolvimento, será 
possível revitalizar o bioma de maneira 
sustentável. As famílias que resistem 
no seu traçado foram trazidas de 
outras regiões a convite do governo 
federal. Por que não instalar Batalhão 
Militar ou da Polícia Rodoviária Fede-
ral ao longo do traçado, agregando 
tecnologias de Inteligência Artificial. 
Recursos do Fundo Amazônia, desti-
nados a combater o desmatamento 
não poderiam ter melhor aplicação. 

Nutracêuticos, fármacos e der-
mocosméticos 

A recuperação da BR-319, através 
da via diplomática, civilizatória e sus-
tentável, oferece uma oportunidade 
ímpar para o reflorestamento das 
áreas degradadas ou desmatadas em 
sua área de influência, na perspectiva 
da Bioeconomia. Utilizando técnicas 
de propagação de espécies oleagino-
sas, seria viável gerar insumos para 
a produção industrial de cosméticos, 
nutracêuticos e fármacos, contribuin-
do para o reflorestamento ambiental 

e criando oportunidades econômicas 
sustentáveis. O INPA, Instituto Na-
cional de Pesquisas da Amazônia, 
catalogou mais de 90 espécies de 
palmeiras oleaginosas com acentu-
ado teor de Bioeconomia através de 
beneficiamento regional e fortaleci-
mento de novas cadeias produtivas. 
Os laboratórios do CBA, Centro de Bio-
negócios da Amazônia, estão prontos 
para essa missão, gerando emprego e 
renda. Bioeconomia faz parte da Nova 
Indústria Brasil, a política industrial já 
em vigor.

Desenvolvimento e proteção am-
biental 

É fundamental, por isso, entender e 
apoiar as sugestões de Bioeconomia 
dos atores federais que coincidem 
com as nossas. Vamos, pois, girar a 
chave das ideias que não avançam. 
E priorizar aquelas que nos unem. 
Certamente assim iremos diluir o que 
nos separa.  Assim também, podemos 
abordar as oportunidades oferecidas 
pela Amazônia sem interromper o 
ciclo da vida que nela borbulha. No ní-
vel estratégico, com essas premissas, 
podemos entender melhor a maneira 
adequada para direcionar o empreen-
dimento, descrevendo seu contexto 
e abrangência. No nível tático, essa 
direção se traduz em ações específicas 
de fomento e fiscalização e, no nível 
operacional, nas atividades rotinei-
ras, adotando critérios, protocolos e 
compromissos fincados na sustenta-
bilidade. A estratégia visa retomar o 
empreendimento, transformando-o 
em um instrumento de desenvolvi-
mento e proteção florestal.

LEIA ESSE ARTIGO NA INTEGRA 
EM NOSSO PORTAL: VANGUARDA-
DONORTE.COM.BR

Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalo-
mecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   

Divulgação Divulgação
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Cidades

Para Gustavo Méndez, 
líder da Divisão de 
Água e Saneamento 
do banco, a execução 
do programa caminha 
melhor do que o pla-
nejado

Os avanços nas fren-
tes de obras do 
Programa Social e 
Ambiental de Ma-

naus e Interior (Prosamin+) 
surpreenderam o líder da 
Divisão de Água e Sanea-
mento no Brasil e coorde-
nador dos Países do Cone 
Sul do Banco Interameri-
cano de Desenvolvimento 
(BID), Gustavo Méndez. “É 
impressionante a quantida-
de de frentes de obras em 
execução”, disse Méndez, 
diante dos resultados apre-
sentados pela Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), durante reunião de 
avaliação, em Brasília.

O programa, cujo contrato 
de empréstimo foi assinado 
no início de 2023, está ca-
minhando, nas palavras de 
Méndez, “melhor do que se 
havia programado”.

Conforme a apresenta-
ção feita pelo secretário 
da UGPE, Marcelus Cam-
pêlo e pelo subcoordenador 
de Planejamento, Leonardo 
Barbosa, o Prosamin+ já 
tem em andamento sete 
frentes de obras na área 
da Comunidade da Sharp 
e outras cinco na Manaus 
2000, além de um conjunto 
residencial.  “Há expectativa 
de entrega, até dezembro, 
de 280 unidades habitacio-
nais e do reassentamento 
de mais de 1.060 famílias. 
O programa já reassentou, 

Obras do Prosamin+

DIVULGAÇÃO

Avanço das obras do 
Prosamin+ surpreende BID

até o momento, mais de mil 
famílias”, afirma Campêlo.

Entre as obras em anda-
mento estão as de esgo-
tamento sanitário e abas-
tecimento de água, macro 
e microdrenagem, terraple-
nagem, sistema viário, uni-
dades habitacionais, e uma 
ponte na avenida Grande 
Circular, intervenção im-
portante para prevenir 
alagações na área. Tam-
bém avançam demolições 
gerais, supressão vegetal, 
limpeza de áreas degrada-
das, remoções e transpor-
te de materiais, mudanças 
de moradores e remaneja-
mento, entre outros.

Outra obra já iniciada é a 
Estação de Tratamento de 
Esgoto (ETE) da Raiz, em 
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uma área remanescente do 
Prosamin II, na zona sul. 
Construída pela concessio-
nária de serviços de água 
e esgoto do Município, a 
Manaus Ambiental, a ETE 
Raiz faz parte do acordo de 
cooperação firmado entre 
Estado e Prefeitura de Ma-
naus, por meio do qual o 
governo doou o terreno para 
a concessionária construir a 
estação de tratamento. A es-
tação irá receber os efluentes 
trazidos pela rede de esgoto 
construída pelo Prosamin+.

Agilidade nas contrata-
ções

De acordo com Leonardo 
Barbosa, cerca de 88% dos 
recursos da fonte de em-
préstimo junto ao BID já 

foram contratados. De 80 
milhões de dólares finan-
ciados, já contratamos 70 
milhões, o que demonstra 
a eficiência da UGPE na 
estratégia de planejamento 
com as contratações ante-
cipadas e na condução dos 
processos de licitação. “Os 
grandes contratos foram 
assinados, com anuência do 
BID, antes mesmo da assi-
natura do próprio contrato 
de empréstimo que viabili-
zou a operação de crédito 
internacional”, observa.

Para Leonardo Barbosa, 
alguns fatores, além da 
agilidade nas contratações 
na fase inicial do Programa, 
foram preponderantes no 
avanço rápido das obras, 
dentre os quais, a determi-

nação do governador Wilson 
Lima em acelerar o reassen-
tamento das famílias para re-
tirá-las do risco de alagação 
e, assim, evitar problemas 
como os que aconteceram 
nas chuvas do ano passa-
do, quando muitas famílias 
perderam casas e demais 
pertences. Com isso, quase 
50% da meta de reassenta-
mento foi concluída em um 
ano, de um programa que 
vai durar cinco anos.

 “O sucesso na retira-
da de muitas famílias em 
tempo recorde viabilizou 
a liberação de diversas 
frentes de obras antes do 
previsto, possibilitando, 
assim, o avanço, acima do 
esperado, na execução das  
obras”, ressaltou.

Governo do Amazonas realiza primeiro 
transplante de rins de doador falecido

Educação e Defesa Civil firmam parceria 
para transmissão de informações

O Governo do Amazonas 
realizou o primeiro trans-
plante renal de doador fale-
cido, efetuado inteiramente 
na rede pública estadual de 
saúde. O procedimento foi 
realizado com sucesso no 
sábado (29/06), no Hospital 
Delphina Rinaldi Abdel Aziz, 
e é considerado um marco 
para a saúde do estado.

“É uma conquista que re-
presenta a ampliação da 
oferta de transplantes e das 
oportunidades para quem 
precisa”, afirma a secretária 
de Estado de Saúde, Naya-
ra Maksoud. Os receptores 
foram dois pacientes que 
aguardavam na fila nacional 
de doação – uma mulher e 
um indígena.

O indígena, de 39 anos, e 
a mulher, de 42 anos, rece-
beram os órgãos do doa-
dor, um homem de 57 anos, 
que foi a óbito na sexta-
-feira (28/06), no Hospital 
e Pronto-Socorro Dr. João 
Lúcio Pereira Machado, após 
sofrer um Acidente Vascular 
Cerebral Isquêmico (AVCI).

Equipes técnicas da Secre-
taria de Estado de Educação 
e Desporto Escolar e De-
fesa Civil do Amazonas se 
reuniram, na manhã desta 
segunda-feira (1°/07), para 
discutir sobre projetos a 
serem implantados e execu-
tados, bem como a difusão 
de informações sobre a es-
tiagem por meio de Centro 
de Mídias de Educação do 
Amazonas (Cemeam). 

A intenção é fazer com 
que o Governo do Ama-
zonas se faça presente por 
meio dos dados e informa-
ções em todas as comuni-
dades do interior, incluindo 
as mais longínquas e de 
difícil acesso.

Conforme o secretário da 
Defesa Civil do Amazonas, 
coronel Francisco Máximo, 
o intuito do encontro é 
estabelecer mais uma par-
ceria com a Secretaria de 
Educação, para que as duas 
instituições possam traba-
lhar, de forma integrada, 
para transmitir mais infor-
mações sobre a estiagem 

A secretária Nayara Mak-
soud destaca que o procedi-
mento é mais um avanço do 
Programa Saúde Amazonas 
e reforça o compromisso do 
governador Wilson Lima em 
fortalecer, cada vez mais, 
o setor. “Esse é o primeiro 
transplante renal de doador 
falecido realizado na rede 
estadual de saúde. Um pas-
so importante, uma grande 
conquista”, ressaltou.

de 2024, além de conteúdos 
de conscientização sobre 
queimadas, chuvas inten-
sas e altas temperaturas no 
Amazonas.

Um levantamento técni-
co deverá ser feito para 
que os projetos sobre 
conscientização e prote-
ção sejam colocados em 
prática, em parceria com 
a Secretaria de Educação, 
por meio do Cemeam. Para 
a secretária de Estado de 
Educação e Desporto Es-
colar, Arlete Mendonça, o 

O procedimento já havia 
sido oferecido pela Secretaria 
de Estado de Saúde (SES-AM) 
anos atrás, mas efetuado em 
unidades particulares. A rede 
pública realizava transplante 
de rim apenas de doador 
intervivo, no Delphina Aziz, 
que já fez, desde julho de 
2023, 80 procedimentos do 
tipo. O hospital é referência 
em transplantes renais na 
região Norte. 

trabalho em conjunto deve 
ser priorizado.

“A Secretaria de Educação 
está à disposição, junta-
mente com as demais secre-
tarias e com a Defesa Civil, 
para que nós possamos 
trilhar o melhor caminho 
de direcionamento, para 
que os nossos estudantes 
e suas famílias sejam menos 
impactados. Tivemos hoje 
esse alinhamento e, pos-
teriormente, faremos essa 
divulgação juntos”, esclare-
ceu Arlete Mendonça.

TRANSPLANTE DE RINS ESTIAGEM

Dois pacientes foram beneficiados – uma mulher e um indígena, que 
aguardavam na fila nacional de doação

Reuniram, na manhã da segunda-feira (1°/07), para discutir sobre pro-
jetos a serem implantados e executados

HITALO KLETO

Segunda etapa 
da campanha 
de vacinação 
inicia hoje no 
Amazonas

BRUCELOSE

A Agência de Defesa Agrope-
cuária e Florestal do Estado do 
Amazonas (Adaf) informa aos 
criadores de bezerras, bovinas 
e bubalinas, na faixa etária de 
3 a 8 meses, que a segunda 
etapa da campanha de vaci-
nação contra a brucelose ini-
ciou nesta segunda (1º/07), em 
todo o Amazonas. A autarquia 
reforça ainda que a imuniza-
ção é proibida em machos de 
qualquer idade.

Os pecuaristas que tenham 
animais aptos à vacinação de-
vem procurar um médico vete-
rinário ou auxiliar cadastrados 
junto à Adaf, para realizem a 
aplicação da vacina. Por ser 
produzido a partir de bactéria 
atenuada, apenas profissionais 
habilitados têm autorização 
para manipular o imunizante, 
evitando contaminações.

Realizada a vacinação, o pro-
dutor deverá comparecer ao 
escritório da autarquia onde 
a propriedade está cadastrada 
e realizar a notificação. A co-
municação é feita mediante a 
apresentação do atestado de 
vacinação e da nota fiscal da 
compra da vacina. 

A vacina B19 pode ser ad-
quirida pelos produtores jun-
to às revendas agropecuárias 
cadastradas junto à Adaf. 
vacinação contra a brucelo-
se é realizada uma única vez 
e é válida para a vida toda  
do animal.

Segunda etapa da campanha de vaci-
nação contra a brucelose iniciou 01/07

DIVULGAÇÃO

Lana Honorato/SES-AM



Ex-diretora das Americanas entrega 
passaporte ao retornar ao Brasil

A Polícia Federal 
(PF) apreendeu 
o passaporte da 
ex-diretora da 

Americanas Anna Cristina 
Ramos Saicali. A executiva 
chegou na manhã des-
ta segunda-feira (1º) no 
Aeroporto Internacional 
de Guarulhos, vinda de 
Portugal.

Segundo a PF, Anna Cris-
tina entregou o documen-
to, atendendo a decisão 

da Justiça, por volta das 
7h30, acompanhada do 
advogado. Ainda confor-
me a polícia, com o retorno 
ao Brasil, a executiva foi 
retirada da lista de procu-
rados da Interpol. Ela era 
alvo de um mandado de 
prisão que foi convertido 
em medida cautelara para 
não se ausentar do país.

O ex-CEO do Grupo 
Americanas Miguel Gu-
tierrez e Anna Cristina, 
que comandava o ramo 
digital da companhia, fo-
ram alvos da Operação 
Disclousure, da PF, na se-
mana passada. Ambos são 
investigados pelas frau-

Executiva foi retirada 
da lista de procurados 
da Interpol

Compensa é palco de dois 
homicídios no fim de semana

PMAM prende homem e recupera 
aparelhos celulares após roubo em ônibus

A PC investiga dois ho-
micídios neste fim de 
semana, na Compensa. 
Zona Oeste de Manaus. 
Um homem levou dois 
tiros na cabeça e três 
nas costas, morrendo na 
hora, na Compensa, nesta 
segunda-feira. A vítima 
de 31 anos ainda não 
teve o nome confirmado.

Dois pistoleiros para-
ram na frente do Bar do 
Rossi, acertaram o ho-
mem e fugiram sem se-
rem identificados. Outros 
clientes ligaram para a 
PM, que chegou ao lo-
cal, mas não conseguiu 
prender ninguém.

A PC apura o caso e 
está em busca de pistas. 
O corpo está no IML.

Outro crime na Com-
pensa

Um homem identifica-
do como Edgar Felipe 
Serrão, 27, foi executado 
a tiros neste domingo 
(30), assim que saiu de 
casa para passear com 

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), por meio da 14ª Com-
panhia Interativa Comunitária 
(Cicom), prendeu um homem, 
de idade não informada, por 
roubo a passageiros de um 
transporte coletivo, no domin-
go (30/06). A ação aconteceu 
na avenida Itaúba, bairro Jorge 
Teixeira, zona leste de Manaus.

Equipe policial estava em pa-
trulhamento pela região quan-
do recebeu uma denúncia, 
via Centro de Comunicações 
Operacionais Policiais Militares 
(Cecopom), de que na aveni-
da Autaz Mirim, dois homens, 
um de blusa listrada e mochila 
preta, estariam assaltando os 
passageiros de um ônibus do 
transporte coletivo.

Os policiais militares se diri-
giram até o local informado e 
visualizaram os suspeitos ten-
tando fugir em uma motoci-
cleta, modelo Factor, cor preta 
e placa QZV-6C85. Durante a 
perseguição, os suspeitos per-
deram o controle da motocicle-
ta na avenida Itaúba, um deles 
conseguiu fugir e o outro foi 
alcançado pelos PMs.

seu cachorrinho.
O crime ocorre na rua 

da Indústria, bairro Com-
pensa 1, na zona oeste da 
capital. Dois pistoleiros 
de tocaia mataram Edgar 
e fugiram.

Ele era ex-presidiário e 
estava jurado de morte.  
Ele tomou tiros na cabeça 
e no peito. Após o crime 
os pistoleiros comemora-
ram com gritos.

Com ele, a equipe policial 
apreendeu uma mochila con-
tendo quatro aparelhos celu-
lares, oriundos do assalto. O 
suspeito foi encaminhado para 
o Hospital e Pronto-Socorro 
(HPS) Platão Araújo para re-
ceber atendimento médico e, 
posteriormente, foi conduzido 
ao 14º Distrito Integrado de 
Polícia (DIP). Uma das vítimas, de 
idade não informada, compare-
ceu ao DIP e teve seu aparelho 

des contábeis que gera-
ram um prejuízo bilionário 
à empresa.

Gutierrez, que atual-
mente vive em Madri, na 
Espanha, chegou a ser 
preso na sexta-feira (28), 
sendo liberado no sábado 
(29). Segundo a defesa do 
ex-CEO, ele jamais partici-
pou ou teve conhecimen-
to de qualquer fraude.

“Vem colaborando com 
as autoridades, prestando 
os esclarecimentos devi-
dos nos foros próprios, 
manifestando uma vez 
mais sua absoluta con-
fiança nas autoridades 
brasileiras e internacio-

Em comunicado divulgado no ano passado, a Americanas S.A. informou que foi vítima de fraudes contábeis no valor de R$ 25,3 bilhões

nais”, diz a nota da defesa.
Em comunicado divul-

gado no ano passado, a 
Americanas S.A. informou 
que foi vítima de fraudes 
contábeis no valor de R$ 
25,3 bilhões. Os lucros 
foram manipulados para 
inflar os resultados, pagar 
acionistas, gerar maior re-
colhimento de impostos e 
manter a possibilidade de 
obter linhas de financia-
mento. A empresa infor-
mou que foram criados di-
versos contratos artificiais 
de Verba de Propaganda 
Contratada (VPC) que, em 
30 de setembro de 2022, 
atingiram o valor de R$ 

21,7 bilhões. Os outros R$ 
3,6 bilhões vieram do não 
lançamento de juros sobre 
operações financeiras.

Outras irregularidades 
estavam presentes no 
Balanço Patrimonial da 
companhia, divulgado em 
setembro do ano passa-
do. Foi contabilizada de 
maneira inadequada a 
contratação de operações 
de financiamento de com-
pras (risco sacado, forfait 
ou confirming) no valor de 
R$ 18,4 bilhões e de capital 
de giro de R$ 2,2 bilhões. 
Isso permitiu uma redução 
da dívida financeira bruta 
em R$ 20,6 bilhões.

Três pessoas 
que estão 
desaparecidas 
em Manaus

DESAPARECIDOS

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio das 
Delegacias Especializadas 
em Ordem Política e Social 
(Deops) e Proteção à Criança 
e ao Adolescente (Depca), 
busca informações sobre o 
paradeiro de três pessoas 
que desapareceram em datas 
e locais distintos em Manaus.

A PC-AM destaca que o 
apoio da população, por 
meio do compartilhamento 
de imagens das duas pesso-
as, principalmente por meio 
das redes sociais, é primor-
dial para localizá-las e trazê-
-las ao convívio familiar.

Em casos de desapareci-
mentos, não é preciso es-
perar 24 horas para registrar 
a ocorrência. É necessário 
procurar qualquer delegacia 
e informar o último local em 
que a pessoa foi vista, suas 
características físicas, bem 
como uma foto atualizada.

Desaparecidos
Denis dos Santos Pontes, 

28, está desaparecido desde 
o dia 31 de maio deste ano, 
na rua Edson Vieralves, bair-
ro Novo Aleixo, zona norte. 
O desaparecido possuí uma 
tatuagem de peixe no om-
bro direito, um Cristo na 
perna direita e nos dedos 
escrito Denis.

Luiza Valentina Silva e Silva, 
14, está desaparecida desde 
terça-feira (25/06), na rua 
Ernani de Paula, no bairro 
Japiim, zona sul.

Riquelme Mota dos San-
tos Oliveira, 16, está desa-
parecido desde quinta-feira 
(27/06), na rua Lino Pereira, 
bairro Colônia Terra Nova, 
zona norte.

Colaboração
A PC-AM solicita a quem 

tiver informações sobre a lo-
calização dos desaparecidos, 
que entre em contato pelos 
números (92) 3667-7713, da 
Deops, (92) 99962-2441, da 
Depca ou pelo 181, da Secre-
taria de Segurança Pública do 
Amazonas (SSP-AM).

ATO
A Polícia Militar do 

Amazonas (PMAM), por 
meio da 8ª Companhia 
Interativa Comunitária 
(Cicom), apreendeu um 
adolescente, de 16 anos, 
por ato infracional análo-
go ao tráfico de drogas. 
A ocorrência foi registra-
da no domingo (30/06), 
na rua Comércio, bairro 
Compensa, zona oeste  
de Manaus.

A equipe policial estava 
em patrulhamento de ro-
tina, pela região, quando 
observou o adolescente 
em atitude suspeita. O 
jovem, ao perceber a pre-
sença dos policiais milita-
res, tentou fugir, porém, 
foi alcançado. Com ele, 
os PM’s encontraram 75 
trouxinhas de oxi e 42 
trouxinhas de cocaína.

O adolescente, junto 
com o material apreen-
dido, foi conduzido para 
a Delegacia Especializada 
em Apuração de Atos In-
fracionais (DEAAI).

celular recuperado.
O caso será investigado pelo 

Núcleo de Repressão a Roubos 
no Transporte Coletivo e Rotas 
do Polo Industrial de Manaus.

O Núcleo
O Núcleo de Repressão a Rou-

bos no Transporte Coletivo e 
Rotas do Polo Industrial de Ma-
naus foi instalado dia 23 de abril, 
pela Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas (SSP-AM). 

DOIS CRIMES, UM ATRÁS DO OUTROJORGE TEIXEIRA

A PC apura o caso e está em busca 
de pistas. O corpo está no IML

O suspeito tentou fugir em uma motocicleta, mas foi alcançado pelos 
policiais militares

DIVULGAÇÃO/SSP-AM

REPRODUÇÃO

POLÍCIA 5Manaus, terça-feira 2 de julho de 2024

Divulgação



   Manaus, terça-feira 2 de julho de 20246

Política

 Mês de julho marca 
o início oficial dos 
preparativos para as 
eleições de outubro

A partir deste mês, co-
meçam a valer as 
principais restrições 
previstas no calendá-

rio eleitoral para impedir o uso 
da máquina pública a favor de 
candidatos às eleições munici-
pais de outubro. As vedações 
estão previstas na Lei das Elei-
ções (Lei 9.504/1997).

No dia 6 de julho, três meses 
antes do pleito, começam as 
restrições para contratação e 
demissão de servidores pú-
blicos. A partir do dia 20, os 
partidos podem realizar suas 
convenções internas para a es-
colha dos candidatos aos car-
gos de prefeito, vice-prefeito 
e vereadores.

O primeiro turno das elei-
ções será no dia 6 de outubro. 
O segundo turno da disputa 
poderá ser realizado em 27 de 
outubro nos municípios com 
mais de 200 mil eleitores, nos 
quais nenhum dos candida-
tos à prefeitura atingiu mais 
da metade dos votos válidos, 
excluídos os brancos e nulos, 
no primeiro turno. 

Confira as principais res-
trições

6 de julho 
Nomeação de servidores – a 

partir do próximo sábado (6), 
três meses antes do pleito, os 
agentes públicos não podem 
nomear, contratar e demitir 
por justa causa servidores pú-
blicos. A lei abre exceção para 
nomeação e exoneração de 
pessoas que exercem função 
comissionada e a contratação 
de natureza emergencial para 
garantir o funcionamento de 
serviços públicos essenciais.

Cabe ao TSE e aos órgãos fis-
calizadores estaduais a obri-
gação de fazer cumprir as 
regras em todo o Brasil

Restrições do calendário 
eleitoral começam em julho 

Concursos – A nomeação de 
servidores só pode ocorrer se 
o resultado do concurso foi 
homologado até 6 de julho.

Verbas – Os agentes públicos 
também estão proibidos de fa-
zer transferência voluntária de 
recursos do governo federal 
aos estados e municípios. O 
dinheiro só pode ser enviado 
para obras que já estão em 
andamento ou para atender si-
tuações de calamidade pública.

Publicidade estatal – A au-
torização para realização de 
publicidade institucional de 
programas de governo tam-
bém está proibida. Pronuncia-
mentos oficiais em cadeia de 
rádio e televisão e a divulgação 
de nomes de candidatos em 
sites oficiais também estão ve-
dados e só podem ocorrer com 
autorização da Justiça Eleitoral. 

Inauguração de obras – Tam-
bém fica proibida a participa-
ção de candidatos em inaugu-
rações de obras públicas.

20 de julho 
Convenções – A partir do dia 

20 de julho, os partidos polí-
ticos e as federações poderão 
escolher seus candidatos para 
os cargos de prefeito, vice-
-prefeito e vereador. O prazo 
para realização das conven-
ções termina em 5 de agosto.

Gastos de campanha – Na 
mesma data, o TSE divulgará o 
limite de gastos de campanha 
para os cargos que estarão 
em disputa. 

Direito de resposta – Tam-
bém começa a valer a possibi-
lidade de candidatos e partidos 
pedirem direito de resposta 
contra reportagens, comentá-

rios e postagens que conside-
rarem ofensivas na imprensa e 
nas redes sociais.

RECESSO
Os tribunais brasileiros en-

tram em recesso a partir desta 
segunda-feira (1º). Os prazos 
processuais ficam suspensos 
até 31 de julho. Nesse perío-
do, somente questões urgen-
tes devem ser analisadas por 
magistrados de plantão. 

No Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), o plantão judicial 
ficará dividido entre o vice-
-presidente Edson Fachin, res-
ponsável até 16 de julho, e o 
presidente, Luís Roberto Barro-
so, que ficará à frente da Corte 
entre os dias 17 e 31 de julho.

RELATÓRIO TSE 
Na sessão extraordinária 

desta segunda-feira (1º) que 
encerrou o primeiro semestre 
forense do ano, a presidente 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), ministra Cármen Lúcia, 
apresentou um relatório refe-
rente a 1º de janeiro até a data 
de hoje. No período, o Colegia-
do examinou 954 processos. 
Foram 186 ações nas sessões 
de julgamentos presenciais e 
768 ações analisadas no Ple-
nário Virtual. 

Segundo o relatório, no 
período foram realizadas 93 
sessões plenárias. Entre as 
presenciais, foram 39 sessões 
jurisdicionais, 30 administrati-
vas e três solenes. Quanto às 
sessões realizadas no Plenário 
Virtual, 19 foram ordinárias e 
duas extraordinárias. 

Agradecimentos
Ao encerrar o semestre fo-

rense, a ministra Cármen Lúcia 
agradeceu ao ministro Alexan-
dre de Moraes pelo trabalho 
desenvolvido no TSE. O mi-
nistro ocupou a Presidência 
do Tribunal até 3 de junho. 
“Cumpriu um papel significa-
tivo para a Justiça Eleitoral e 
para a democracia brasileira”, 
afirmou a magistrada.

A presidente do TSE elogiou, 
também, o empenho de todas 
as ministras e de todos os 
ministros do Tribunal, do Mi-
nistério Público Eleitoral e das 
advogadas e dos advogados 
que atuam na Justiça Eleito-
ral. Cármen Lúcia agradeceu 
especialmente às servidoras e 
aos servidores do TSE. “Sem 
os quais a jurisdição eleitoral 
não seria prestada e a admi-
nistração das eleições não teria 
a fluidez e a excelência que 
tem”, enfatizou ela.  

“Retornaremos em agosto 
com toda a força para entregar 
ao Brasil o que sempre recebeu: 
eleições com excelência, tran-
quilidade, lisura e segurança 
para as eleitoras e os eleitores”, 

redacao@vanguardadonorte.com.br | Elton Silva

DIVULGAÇÃO

Lula critica interrupção de programas sociais 
O presidente da Repúbli-

ca, Luiz Inácio Lula da Silva, 
criticou neste domingo (30) 
a interrupção de programas 
sociais e obras públicas em 
governos anteriores. Ao par-
ticipar da cerimônia de en-
trega de moradias populares 
de um programa habitacional 
da prefeitura do Rio de Janei-
ro, Lula lembrou que criou o 
Minha Casa, Minha Vida em 
2009 e terminou o segundo 
mandato (2010) com 1 milhão 
de pessoas inscritas.

“Nós já conseguimos fazer 
7,8 milhões de casas”, disse o 
presidente, para em seguida 
criticar a condução do pro-
grama em governos passados. 
“Lamentavelmente houve um 
período conturbado neste país, 
e gente teve um governo que 
esqueceu de fazer as coisas do 
povo e passou a contar men-
tira para esse povo. Encontrei, 
quando voltei, 87 mil casas 
que tinham sido começadas em 
2011, 2012 e 2013, totalmente 
abandonadas”, lamentou, sem 
citar nomes de ex-presidentes.

Lula contou que, há poucos 
dias, fez a entrega de mora-
dias populares em Fortaleza, 
que deveriam ter sido entre-
gues em 2018. “Não teve um 
governo com a decência de 
respeitar o povo e entregar 
aquelas casas”, disse.

O presidente afirmou ainda 
que, ao assumir o terceiro man-
dado, retomou uma série de 
obras públicas interrompidas. 
“Só de escola, eram quase 6 mil 
obras paralisadas nesse país. 
Na saúde, quase 3 mil. Esse 
país foi abandonado porque 
governar não é mentir, não é 
falar, governar é fazer.”

Ele também criticou a que-
da pela metade no número 
de profissionais do programa 
Mais Médicos. “Nós chegamos 
a ter 23 mil médicos. Quando 
voltei para a Presidência da 
República, a gente só tinha 
12,5 mil médicos. Hoje nós te-
mos 26,5 mil”, contextualizou. 
“O povo mais humilde, o povo 
trabalhador, só é lembrado na 
época da eleição. Na época da 
eleição, o povo pobre é mui-

to falado no palanque, todo 
mundo gosta de pobre, elogia 
pobre e fala mal de banqueiro 
e empresário, porque a maioria 
é pobre e a maioria tem voto. 
Depois da eleição, nunca mais 
essas pessoas se lembram do 
pobre”, criticou.

Apartamentos populares e 
Lula

Lula participou da entrega de 
unidades populares do pro-
grama Morar Carioca. Neste 
domingo, foram entregues os 
primeiros 16 dos 704 aparta-
mentos de um conjunto ha-
bitacional. Ao todo, serão 44 
prédios, cada um com 16 apar-
tamentos. Outros quatro estão 
em fase de fundação. A previsão 
é concluir as entregas até 2026, 
quando cerca de 4 mil pessoas 
terão sido beneficiadas.

O condomínio fica na comu-
nidade do Aço, em Santa Cruz, 
zona oeste do Rio, a cerca 
de uma hora e meia de carro 
do centro da cidade. A favela 
foi criada no fim da década 
de 1960, quando moradores 

CONTRA ANTECESSORES

Lula defendeu o PT e disse que os 
antecessores não deram devido valor 
aos programas sociais

acrescentou a ministra Cármen 
Lúcia, ao finalizar a sessão. 

Ao fazer uso da palavra, o 
vice-procurador-geral elei-
toral, Alexandre Espinosa, 
afirmou que a Justiça Eleito-
ral prosseguiu, no semestre, 
na missão de aperfeiçoar a 
integridade e a transparência 
do processo eleitoral brasilei-
ro a partir da atualização de 
resoluções e da fixação de 
balizas para a realização do 
pleito de outubro. 

“Este Tribunal Superior Elei-
toral também proferiu deci-
sões relevantes para o forta-
lecimento do nosso processo 
democrático. Entre as quais 
eu destaco: a garantia de 
distribuição proporcional de 
recursos financeiros e tempo 
gratuito de rádio e televisão 
para as candidaturas indíge-
nas e, ainda, a consolidação 
por meio de enunciado su-
mular da jurisprudência no 
combate às fraudes às candi-
daturas femininas [fictícias]”, 
disse o vice-procurador-ge-
ral eleitoral.

Além disso, Alexandre Espi-
nosa lembrou algumas parce-
rias relevantes celebradas pelo 
Ministério Público com TSE, 
como o acordo de coopera-
ção técnica com o Tribunal e 
a Advocacia-Geral da União 
(AGU) voltado ao combate à 
desinformação e à defesa da 
democracia no processo elei-
toral. Ele recordou, ainda, a 
criação do grupo de trabalho 
de prevenção e combate à 
violência política de gênero. 

O vice-procurador-geral 
eleitoral informou que o MP 
Eleitoral está se organizando 
para atuar de forma integrada 
no enfrentamento das prá-
ticas que atentem contra a 
liberdade do voto durante o 
período das eleições, tendo 
por objetivo combater o assé-
dio eleitoral, especialmente no 
ambiente de trabalho.

afetados por enchentes foram 
realocados em moradias im-
provisadas que deveriam ter 
sido temporárias.

O prefeito do Rio de Janeiro, 
Eduardo Paes, explicou que, à 
medida que as famílias forem 
sendo transferidas para os no-
vos imóveis, as casas antigas 
serão demolidas e darão es-
paço a prédios novos.

O investimento da prefeitura 
é de R$ 243 milhões, sendo R$ 
45 milhões financiados pelo 
Banco do Brasil.

O presidente Lula criticou al-
guns projetos de moradia po-
pular em que os apartamentos 
não têm características como 
varanda e espaço para mesa 
para refeição.

“Vamos parar de preconceito 
contra as pessoas mais humil-
des. O cara que levanta às 5h 
da manhã para trabalhar, anda 
duas horas de ônibus e depois 
volta para casa para chegar às 
8h da noite, esse cara precisa 
ter respeito, [tem que] tratar 
esse cara com decência”, disse 
o presidente.

À plateia de moradores da 
região, Lula relembrou a épo-
ca em que vivia em moradias 
precárias, com apenas um ba-
nheiro para muitas pessoas. 
“Quando saí de Pernambuco 
para São Paulo, a primeira casa 
em que eu fui morar era um 
quarto e cozinha no fundo, de 
um bar, em que o banheiro 
que a minha família usava – 

minha mãe e oito filhos – era 
o banheiro que as pessoas que 
bebiam no bar iam utilizar”, 
lembrou, para depois contar 
que morou em uma casa de 
33 metros quadrados.

“Eu conto isso para vo-
cês saberem que vocês não 
têm como presidente da 
República um estranho no  
ninho”, declarou.

DIVULGAÇÃO



As novas encomendas au-
mentaram pelo sexto mês 
seguido, mas a taxa de ex-
pansão foi apenas marginal 
e a mais fraca nesse período, 
marcadas ainda pelo adia-
mento de pedidos de clientes 
do setor agrícola.

Outro obstáculo citado pe-
los entrevistados foi a pres-
são de custos, diante da de-
preciação do real ante o dólar 

e da perda de safras, com a 
taxa de inflação registrando 
o maior patamar em quase 
dois anos.

“A pesquisa PMI mostrou 
que a inflação dos custos, 
que atingiu o nível mais 
alto desde meados de 2022, 
restringiu o crescimento das 
vendas e da produção em 
junho”, disse Pollyanna De 
Lima, diretora associada de 

economia da S&P Global 
Market Intelligence.

“As empresas procuraram 
proteger as margens aumen-
tando consideravelmente os 
preços de venda e tentaram 
conter as despesas restrin-
gindo as compras de insumos 
e a criação de empregos”, 
completou.

Os entrevistados citaram 
aumento de preços de vários 

Economia

O PMI da indústria 
brasileira, compilado 
pela S&P Global, su-
biu a 52,5 em junho 
de 52,1 em maio, per-
manecendo assim 
acima da marca de 
50 que separa cresci-
mento de contração

O ritmo de crescimen-
to da atividade in-
dustrial brasileira 
teve ligeira ace-

leração em junho, contida 
por uma intensificação das 
pressões de custos e ou-
tros obstáculos, conforme a 
pesquisa Índice de Gerentes 
de Compras (PMI) divulgada 
nesta segunda-feira.

O PMI da indústria brasi-
leira, compilado pela S&P 
Global, subiu a 52,5 em junho 
de 52,1 em maio, permane-
cendo assim acima da marca 
de 50 que separa crescimento 
de contração.

A eliminação de pedidos 
em atraso sustentou o cres-
cimento da produção em ju-
nho, com algumas empresas 
também observando deman-
da melhor por certos bens.

Mas segundo a pesquisa, o 
crescimento da produção foi 
contido pela fraqueza do real, 
questões políticas e condições 
econômicas difíceis, embora 
tenha apontado melhora ante 
maio após a pressão causada 
pelas enchentes no Rio de 
Grande do Sul.

O crescimento da produção foi contido pela fraqueza do real, questões políticas e condições econômicas difíceis

em junho, em meio a inves-
timentos em departamentos 
de tecnologia, à abertura de 
novas fábricas e aos esforços 
para aumentar as capacida-
des de produção.

Investimentos em equipa-
mentos adicionais, lançamen-
tos de novos produtos e pre-
visões de melhoria das vendas 
ainda impulsionaram o otimis-
mo nos negócios em junho.

Pressão de custos limita crescimento da 
indústria do Brasil em junho, diz PMI

itens, como café, algodão, 
laticínios, tecidos, arroz, trigo 
e aço, entre outros.

Os preços cobrados au-
mentaram no ritmo mais for-
te desde meados de 2022, 
com as empresas repassando 
o aumento dos custos para 
os clientes.

Ao mesmo tempo, o em-
prego no setor industrial bra-
sileiro continuou a aumentar 
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Plano Real completa 30 anos 
e ganha reconhecimento

Um plano inovador da eco-
nomia mundial completa 30 
anos nesta segunda-feira (1º). 
Há exatamente três décadas, o 
cruzeiro real, uma moeda cor-
roída pela hiperinflação, dava 
lugar ao real, que estabilizou 
a economia brasileira. Uma 
aposta arriscada que envolveu 
uma espécie de engenharia 
social para desindexar a in-
flação após sucessivos planos 
econômicos fracassados.

Em meio a tantos indexadores 
criados para corrigir preços e 
salários, a equipe econômica 
do então governo Itamar Franco 
criou um superindexador: a Uni-
dade Real de Valor (URV). Por 
três meses, todos os preços e 
salários foram discriminados em 
cruzeiros reais e em URV, cuja 
cotação variava diariamente e 
era mais ou menos atrelada ao 
dólar. Até o dia da criação do 
real, em que R$ 1 valia 1 URV, 
que, por sua vez, valia 2.750 
cruzeiros reais.

“Tem uma expressão popular 
ótima, que é o engenheiro de 
obra feita. Depois que fez, dizia: 
‘Ah bom, devia ter feito assim.’ 
Mas durante o processo… Va-
mos lembrar, foi um processo 
extraordinariamente arriscado, 
difícil, com percalços, podia ter 
dado errado em vários momen-
tos”, relembrou o economista 
Persio Arida, um dos pais do 
Plano Real, em entrevista à TV 
Brasil, durante o lançamento em 

São Paulo do livro sobre os 30 
anos do plano econômico.

Ao indexar toda a economia, 
a URV conseguiu realinhar o 
que os economistas chamam de 
preços relativos, que medem a 
quantidade de itens de bens e 
de serviços distintos que uma 
mesma quantia consegue com-
prar. Aliado a um câmbio fixo, 
no primeiro momento, e a juros 
altos, para atrair capital externo, 
o plano deu certo. Em junho 
de 1994, o Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) tinha atingido 47,43%. 
O indicador caiu para 6,84% no 
mês seguinte e apenas 1,71% 
em dezembro de 1994.

Plano Larida
Batizada de Plano Larida, em 

homenagem aos economistas 

André Lara Resende e Pérsio 
Arida, a ideia de uma moeda in-
dexada atrelada à moeda oficial 
foi apresentada pela primeira 
vez em 1984. Em vez de simples-
mente cortar gastos públicos 
para segurar a inflação, como 
preconiza a teoria econômica 
ortodoxa, o Plano Larida foi 
parcialmente inspirado numa 
experiência heterodoxa em Is-
rael no início dos anos 1980.

No país do Oriente Médio, os 
preços e os salários foram tem-
porariamente congelados para 
eliminar a inércia inflacionária, 
pela qual a inflação passada 
alimenta a inflação futura. Pos-
teriormente, foi feito um pacto 
social para aumentar os preços 
o mínimo possível, e o conge-
lamento foi retirado, reduzindo 
a inflação israelense.

ENTROU PARA A HISTÓRIA DA ECONOMIA

Um plano inovador da economia mundial completa 30 anos

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Altas temperaturas fazem consumo 
de energia subir 8% em maio

O consumo de energia elé-
trica no Brasil aumentou 8% 
em maio em relação à igual o 
mês de 2023, para 70.207 me-
gawatts médios, com impulso 
das altas temperaturas no país 
apesar de uma perda relevante 
de consumo registrada no Rio 
Grande do Sul devido ao desas-
tre climático, segundo dados 
da Câmara de Comercialização 
de Energia Elétrica (CCEE).

A demanda por energia cres-
ceu principalmente no merca-
do regulado, atendido pelas 
distribuidoras, com avanço de 
12,3% na comparação anual. 
As altas temperaturas tendem 
a ter mais influência sobre o 

consumo nesse segmento, em 
função do maior acionamen-
to de equipamentos como ar 
condicionado em residências, 
por exemplo.

Já no ambiente de contrata-
ção livre, no qual as grandes 
indústrias e empresas conso-
mem energia, houve aumento 
de 1,8% do consumo em maio 
frente a igual período de 2023.

Os dados da CCEE mostram 
ainda que houve uma que-
da de 2,6% do consumo de 
energia no Rio Grande do 
Sul, que sofreu com graves 
enchentes no início de maio, 
em evento que destruiu ca-
sas, danificou infraestruturas 

e deixou milhões de pessoas 
desabrigadas.

Na maioria dos Estados, 
porém, o consumo avançou 
em maio, diferentemente do 
que costuma ocorrer nessa 
época do ano, quando já se 
registram frentes frias, pon-
tuou a CCEE. Os destaque de 
consumo no mês foram Mato 
Grosso do Sul (13,3%), Paraná 
(10,7%), São Paulo (10,3%) e 
Amazonas (8,9%).

Do lado da geração, as hi-
drelétricas produziram 2,2% 
mais energia no comparativo 
anual, enquanto a geração das 
eólicas aumentou 26%, e das 
usinas solares, 50%.

CCEE

A demanda por energia cresceu principalmente no mercado regulado, atendido pelas distribuidoras, com 
avanço de 12,3% na comparação anual
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Decisão provavelmen-
te atrasará ainda mais 
o julgamento que o 
ex-presidente enfren-
ta por acusações crimi-
nais federais de tentar 
reverter o resultado 
das eleições de 2020

Donald Trump durante julgamento em Nova York

parecer desta segunda-feira.
“Pelo menos no que diz 

respeito ao exercício dos 
principais poderes constitu-
cionais pelo presidente, esta 
imunidade deve ser absolu-
ta”, acrescentou.

“O presidente não goza de 
imunidade para seus atos 
não oficiais, e nem tudo que 
o presidente faz é oficial. O 
presidente não está acima 
da lei”, Roberts completou.

Suprema Corte dos EUA decide que Trump 
tem imunidade presidencial limitada

A Suprema Corte 
dos Estados Uni-
dos divulgou, nesta 
segunda-feira (1º), 

uma decisão determinando 
que o ex-presidente Donald 
Trump conta com imunida-
de presidencial limitada em 
relação aos atos tomados 
enquanto ocupava o Salão 
Oval da Casa Branca.

Com isso, o republicano 
pode reivindicar imunidade 

criminal por algumas das 
ações que tomou nos últi-
mos dias de sua Presidên-
cia – em uma decisão que 
provavelmente atrasará ain-
da mais o julgamento que 
ele enfrenta por acusações 
criminais federais de tentar 
reverter o resultado das elei-
ções de 2020.

O julgamento dividiu a Cor-
te em uma votação de 6 a 3. O 
presidente do Supremo, John 

Roberts, escreveu a decisão 
refletindo a maioria. Os três 
juízes liberais discordaram 
em grupo.

Essa decisão – que era vista 
como o caso mais acompa-
nhado no tribunal neste ano 
– rejeita uma decisão de uma 
instância inferior, tomada por 
um tribunal federal de apela-
ções em fevereiro, que con-
cluiu que Trump não gozava 
de imunidade por supostos 

crimes que cometeu durante 
sua presidência para reverter 
os resultados das eleições 
de 2020.

“Concluímos que, sob a nos-
sa estrutura constitucional de 
Poderes separados, a natu-
reza do Poder presidencial 
exige que um ex-presidente 
tenha alguma imunidade de 
processo criminal por atos 
oficiais durante o seu man-
dato”, escreveu Roberts no 

Corregedor de Justiça arquiva 
processos contra ex-juízes da Lava Jato

Extrema direita lidera 1º turno das 
eleições parlamentares na França

O corregedor nacional de 
Justiça, ministro Luis Felipe 
Salomão, decidiu arquivar 
nove processos – entre re-
clamações disciplinares e 
pedidos de providência – 
que tinham como alvo os 
juízes Gabriela Hardt e Edu-
ardo Fernando Appio. Am-
bos já foram responsáveis 
pela Operação Lava Jato na 
13ª Vara Federal de Curitiba. 

Em todos os casos ar-
quivados, os juízes eram 
acusados de ter praticado 
atos abusivos e parciais na 
condução da Lava Jato. Em 
um dos processos, Appio 
foi apontado como sus-
peito de violar o sigilo de 
uma decisão.

Salomão concluiu que, 
nesses casos, não há in-
dícios o bastante para ca-
racterizar a má conduta 
dos magistrados.

Numa das reclamações, 
parlamentares alegavam 
que Appio tinha agido de 
forma política ao criticar 
a condução da Lava Jato 

O partido de extrema-direita 
Reunião Nacional (RN), de Ma-
rine Le Pen, liderou o primeiro 
turno liderou o primeiro tur-
no, das eleições parlamentares 
francesas no domingo (30), o 
que aproximou a legenda a um 
posto inédito no poder.

Depois de uma participação 
excepcionalmente alta, o bloco 
RN, da direita obteve 33,15% 
dos votos, enquanto a coalizão 
de esquerda Nova Frente Po-
pular (NFP) ficou em segundo 
lugar com 27,99% e a aliança do 
presidente Emmanuel Macron 
caiu para o terceiro lugar com 
20,76%, conforme os resultados 
finais publicados pelo Ministé-
rio do Interior nesta segunda-
-feira (1).

Embora o RN pareça estar no 
bom caminho para conquistar 
o maior número de assentos 
na Assembleia Nacional, pode 
ficar aquém dos 289 assentos 
necessários para uma maioria 
absoluta, sugerindo que a Fran-
ça pode estar a caminho de um 
parlamento suspenso e para 
mais incerteza política.

por magistrados que foram 
seus antecessores. Para o 
corregedor, contudo, even-
tuais falas críticas do ma-
gistrado foram proferidas 
na condição de professor, 
o que é permitido. 

Salomão escreveu que 
as manifestações de Appio 
foram feitas sob proteção 
da “liberdade de cátedra 
prevista pela Constituição 
e não foram baseadas em 
preferências exclusivamen-
te políticas ou posiciona-

As projeções mostram que, 
após o segundo turno de vo-
tação no próximo domingo (7), 
o RN ganharia entre 230 e 280 
assentos na câmara baixa de 577 
assentos – um aumento surpre-
endente em relação à contagem 
de 88 no parlamento cessante. O 
NFP foi projetado para garantir 
entre 125 e 165 assentos, com o 
Ensemble, de Macron, atrás com 
algo entre 70 e 100 assentos.

Um total de 76 candidatos 
foram eleitos para o parlamento 
francês no primeiro turno, dos 

mentos morais, ou pura-
mente ideológicos, mas sim 
em critérios técnicos, con-
ceitos jurídicos e correntes 
teóricas do direito penal e 
processual penal, o que não 
pode ser configurado como 
infração funcional”. 

No caso de Gabriela Hardt, 
o corregedor de Justiça con-
cluiu que “as imputações de-
duzidas demonstram mero 
descontentamento da parte 
requerente diante do que 
foi decidido nos autos, não 
havendo indícios de que a 
reclamada tenha incorrido 
em falta funcional”.

A juíza, contudo, conti-
nua a ser investigada em 
um processo administrativo 
disciplinar (PAD) que apura 
sua conduta na destinação 
de recursos públicos para 
a criação de uma fundação 
por parte de membros do 
Ministério Público Federa. 
Existam outras reclamações 
disciplinares contra a juíza 
em tramitação no Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ).

quais 39 representavam o RN, 
32 eram do NFP e dois da aliança 
de Macron, segundo os resul-
tados publicados na segunda-
-feira (1).

A eleição, que Macron 
convocou depois de o seu 
partido ter sido derrotado 
pelo RN nas eleições para o 
Parlamento Europeu no iní-
cio deste mês, poderá deixá-
-lo numa parceria incômoda 
com a oposição durante os 
próximos três anos do seu 
mandato presidencial.

CNJ33,15% DOS VOTOS

Corregedor de Justiça arquiva pro-
cessos contra ex-juízes da Lava Jato

Marine Le Pen comemora após boca de urna indicar liderança da extrema 
direita na eleição francesa
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Festa Azul em Parintins

O Caprichoso manteve 
hoje a hegemonia de 
três temporadas segui-
das e venceu o Garanti-

do numa apuração apertada até 
o final da contagem.

Com a vitória do 57° Festival 
Folclórico de Parintins, foi vence-
dor o tema “Cultura, o Triunfo do 
Povo”, no Centro Cultural de Pa-
rintins – Bumbódromo (distante 
369 quilômetros de Manaus).

Agora recomeça a festa em 
Parintins, mas só para metade 
da galera.

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima, anunciou nesta 
sexta-feira (28) a intenção de 
construir um novo Bumbódro-
mo, palco das apresentações do 
Festival de Parintins. O plano, 
segundo ele, é licitar a obra no 
ano que vem e iniciá-la em janeiro 
de 2026. A estimativa é de que a 
construção leve dois anos.

O atual Bumbódromo, inau-
gurado em 1988, tem capacida-
de 16,5 mil pessoas. Um vídeo 
institucional divulgado para 
anunciar o projeto indica que 
a nova estrutura poderá receber 
26 mil pessoas e terá uma área 
de fun fest no entorno. Também 
deverá ter uma moderna estru-
tura para iluminação.

Segundo o vídeo, haverá uma 
nova identidade visual. “Inspira-
da na técnica milenar dos tran-
çados da cestaria indígena, a 
arena terá um formato de um 
grande cesto”, diz o locutor. O 
novo Bumbódromo deverá ser 
erguido no mesmo local do atual, 
sem prejudicar o festival enquan-
to as obras estiverem ocorrendo.

Boi Garantido e o Boi Ca-
prichoso

O anúncio ocorreu antes do 
início da 57ª edição do Festival 
de Parintins. As apresentações 
dos dois protagonistas – o Boi 
Garantido e o Boi Caprichoso – 
começaram na noite desta sexta-
-feira (28). Elas se repetem neste 
sábado (29) e no domingo (30). 
Considerado patrimônio cultural 
do país pelo Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan), o evento está ligado à tra-
dição cultural do Boi-Bumbá, que 

O Touro Negro apresentou na terceira noite o tema ‘Saberes, o Reflorestar das Consciências’

Defesa do meio ambiente e dos povos indígenas  
                                      marca festival  ParintinsDIVULGAÇÃO

A defesa do meio ambiente e dos povos indígenas são marcas já consolidadas no Festival de Parintins

Assim como nos dois primeiros 
dias de apresentação, a mensa-
gem em favor de um mundo 
mais sustentável foi reiterada na 
noite deste domingo (30) nas 
apresentações do Boi Garantido 
e do Boi Caprichoso. Além disso, 
os dois protagonistas do Festival 
de Parintins reafirmaram posições 
em defesa dos direitos dos povos 
indígenas, destacando a atuação 
destas populações como guardiãs 
e protetoras do meio ambiente.

O subtema da terceira noite do 
Boi Garantido se inspirou na obra 
do escritor Ailton Krenak, com o 
objetivo de trazer uma mensa-
gem de esperança e resistência. 
Um dos momentos de destaque 
foi a encenação do ritual Jeroki 
Kaiowá, do povo Guarani Kaiowá. 

MENSAGEM ECOLÓGICA

Boi Caprichoso brilha e fatura 
tricampeonato do Festival

cresceu pela Amazônia e contou 
com influências do Bumba Meu 
Boi, do Maranhão.

A manifestação popular narra 
uma lenda: grávida, Catirina re-
vela ao seu marido, Francisco, o 
desejo de comer língua de boi. 
Para atendê-la, ele sacrifica um 
animal do seu patrão. O boi, no 
entanto, é ressuscitado com a 
ajuda de curandeiros. Ganhan-
do características particulares 
ao longo do tempo, o Festival 
de Parintins se converteu em 
uma manifestação multiartísti-
ca, que engloba música, dança 
e artes cênicas no coração da 
Floresta Amazônica.

Movimentação
A expectativa do governo 

amazonense é de que sejam 
movimentados R$ 150 milhões. 
A prefeitura de Parintins espera 

ao todo 120 mil visitantes. Isso 
significa que, nesses dias, o nú-
mero de pessoas na cidade mais 
que dobra. Segundo o Censo 
Demográfico 2022, Parintins tem 
96,3 mil habitantes o que faz 
dela o quarto município mais 
populoso do Amazonas.

A cidade, que também é co-
nhecida como Ilha Tupinam-
barana ou Ilha da Magia, fica 
no extremo leste do estado, na 
divisa com o Pará. Distante 369 
quilômetros em linha reta de 
Manaus, o acesso só é possível 
por barco ou avião.

O evento, no entanto, con-
tagia todo o estado. No Largo 
de São Sebastião, no centro 
histórico de Manaus, um telão 
foi instalado para transmitir as 
apresentações. Na noite deste 
sexta (28), centenas de pessoas 
se reuniram para acompanhar 

o primeiro dia. Boa parte delas 
vestidas de azul ou vermelho 
para manifestar a sua torcida.

História
A história do festival remon-

ta ao início do século passado, 
quando foram criados o Boi 
Garantido e o Boi Caprichoso e 
duelos informais passaram ocor-
rer nas ruas todos os anos. Foi 
somente em 1965 que um grupo 
ligado à Igreja Católica organizou 
um evento, com o objetivo de ar-
recadar fundos para a construção 
da Catedral Nossa Senhora do 
Carmo, padroeira do município. 
Com o sucesso, a festa se firmou 
no calendário anual da cidade.

O Boi Garantido, que se desta-
ca pela cor vermelha, é o maior 
vencedor e possui 32 títulos. Já 
o Boi Caprichoso, marcado pelo 
cor azul, venceu 24 vezes e busca 

o tricampeonato, uma vez que 
foi o campeão de 2022 e de 
2023. Houve ainda em empate, 
no ano de 2000.

A ordem das apresentações, 
que podem durar até 2 horas e 30 
minutos, é definida por sorteio. 
Nos dois primeiros dias, o Boi 
Caprichoso entra no Bumbódro-
mo antes do rival. No domingo, 
será a vez do Boi Garantido abrir 
as apresentações. O festival se 
inicia sempre às 20h no horário 
local (21h de Brasília) e termina 
por volta de 2h30 da madrugada.

Os três dias de apresentações 
são avaliados por 10 jurados, 
que precisam observar 21 que-
sitos. A apuração ocorrerá na 
segunda-feira (1°). A festa pode 
ser acompanha pela internet, 
através da transmissão pelo 
canal do jornal A Crítica na 
plataforma YouTube. 

O pajé Pa‘i Kuara vibra o maracá, 
toca takuapu. No Jeroky Guarani 
Kayowá. Pra vida na terra não se 
acabar. Pra vida continuar”, diz a 
letra da toada.

Além da mensagem, vem o 
exemplo. Conforme o coordena-
dor de figurinos do Boi Garantido, 
Agostinho Rodrigues, a sustenta-
bilidade é uma diretriz da produ-
ção. “Se você observar as penas, 
parece que é de verdade, das 
aves. Mas é tudo plotado, feito na 
cidade. Nós queremos um festival 
que não agrida a natureza. E a 
natureza nos dá muito material 
sem que seja necessário agredi-la. 
A gente trabalha, por exemplo, 
com palha seca e com folha de 
castanheira seca”.

Segundo a se apresentar no 

último dia do evento, o Boi Capri-
choso trouxe o subtema “Saberes: 
o reflorestar das consciências” e 
buscou destacar os saberes dos 
povos originários. Do alto de uma 
libélula, o boi desceu ao solo. A 
letra da toada Terra: Nosso Corpo, 
Nosso Espírito trouxe uma mensa-
gem contundente pela proteção 
do planeta.

“Nossa Terra está doente. Enfer-
midade recorrente. E junto adoece 
a fauna e a flora. A cosmologia, o 
mito dos povos tradicionais. He-
rança dos nossos ancestrais. Viran-
do pó pelo poder da ganância. A 
procura de minerais. Nosso brado 
é resistência. Contra a violação. 
Combatemos a cobiça, a ignorân-
cia. De quem abomina o próprio 
chão”, diz trecho da composição.

DIVULGAÇÃO

Garantido abre 
a terceira noite 
e encanta a                                
galera vermelha 
e branca

Ritual Indígena

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Na terceira e última noite do 57º 
Festival de Parintins, promovido 
pelo Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa, o 
Boi Garantido abriu a festa com 
o tema ’O Futuro é Ancestral’, 
como parte do projeto ‘Segredos 
do Coração’. 

Inspirado no escritor indígena 
Ailton Krenak, quando diz que “O 
futuro é ancestral”, o boi-bumbá 
Garantido levou como narrativa 
os olhos para o futuro e o respeito 
e reconhecimento dos saberes 
dos povos ancestrais. 

Um dos grandes momentos da 
noite foi o Ritual Indígena, que 
apresentou o rito ‘Jeroki Kaiowá’, 
do povo Guarani dos Kaiowá, 
renovando o exemplo de espe-
rança, mesmo com o território do 
seu povo invadido por fazendas, 
desmatado e com rios destruídos.

Antes de entrar na arena, o pajé 
do Boi Garantido, Adriano Paketá, 
disse que representar no Festival 
um povo que ainda é tão per-
seguido é muito importante. “O 
Garantido está grandioso e hoje, 
para fechar com chave de ouro, 
vamos apresentar esse ritual pela 
primeira vez no Festival Folclórico 
de Parintins. Vamos fazer reve-
rência a esse povo maravilhoso 
com um grande momento ritua-
lístico e, com certeza, vamos arre-
piar a galera vermelha e branca”, 
destacou Adriano Paketá.

DIVULGAÇÃO
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Esportes

Piastri e Sainz che-
garam em segundo 
e terceiro, respecti-
vamente

George Russell foi o 
grande vencedor 
do GP da Áustria 
neste domingo, 30, 

em Spielberg. O piloto da 
Mercedes vinha em terceiro 
e contou com a colisão entre 
Lando Norris, da McLaren, 
e Max Verstappen, da Red 
Bull, que brigavam pela li-
derança, para conquistar 
a sua segunda vitória na 
Fórmula 1.

Esta também foi a pri-
meira vitória da Mercedes 
desde o GP de São Paulo 
de 2022, vencido também 
por Russell. Oscar Piastri, 
da McLaren, e Carlos Sainz, 
da Ferrari, completaram o 
pódio no Red Bull Ring.

Após uma largada sem 
problemas partindo da pole 
position, parecia que Vers-
tappen rumava para mais 
uma vitória sem sustos, 
durante a maior parte da 
corrida. O tricampeão, no 
entanto, começou a recla-
mar de problemas com o 
carro e viu Norris se apro-
ximar cada vez mais. Após 
um raro pit stop lento da 
Red Bull, a distância entre 
os dois caiu para menos de 
dois segundos e o britâni-
co partiu decidido a ultra-
passar na volta 64, mas o 
holandês jogou durou e os 
dois se chocaram. Max foi 
para o box trocar o pneu fu-
rado e Lando acabou sendo 
obrigado a abandonar. Com 
isso, a vitória caiu no colo 
de Russell, que precisou 
apenas conduzir a Merce-
des até a linha de chegada 

Governo do Amazonas prorroga inscriçõesSeleção Brasileira treina 
de olho na Colômbia

Atletas e paratletas poderão se inscrever até o dia 1 de agostoTécnico Dorival Júnior

O Governo do Amazo-
nas, por meio da Secreta-
ria de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel), prorrogou 
a inscrição do Bolsa Espor-
te Estadual 2024 até o dia 
1 de agosto. Estão sendo 
disponibilizadas, este ano, 
182 vagas para atletas e 
paratletas amazonenses, 
divididos nas categorias 
de base, alto rendimen-
to e rendimento olímpico  
e paralímpico.

“A prorrogação das ins-
crições do Bolsa Esporte 
Estadual é um passo para 
garantir que ainda mais 
atletas e paratletas ama-
zonenses possam ter a 
oportunidade de partici-
par desse programa. Esse 
patrocínio não é apenas 
um incentivo financeiro, 
mas um investimento no 
futuro dos nossos atletas”, 
disse o titular da Sedel, 
Jorge Oliveira.

O Bolsa Esporte Estadual 
tem como objetivo incen-
tivar e oferecer condições 
para que atletas e paratle-
tas possam se destacar nos 
cenários nacional e inter-
nacional. Em 2023 foram 
mais de 130 desportistas 

De olho no confronto con-
tra a Colômbia, seu próximo 
adversário, a Seleção Bra-
sileira realizou no domin-
go (30), na Universidade de 
Stanford, em Palo Alto, nos 
Estados Unidos.

Os primeiros 15 minutos 
do treino foram abertos à 
imprensa, na qual os joga-
dores fizeram aquecimento 
e uma movimentação em 
campo. Na sequência, sem 
a presença dos jornalistas, o 
técnico Dorival Júnior pro-
moveu ajustes na equipe e 
comandou um trabalho táti-
co em espaço reduzido.

O local do treino é para 
lá de inspirador. A Universi-
dade de Stanford integra o 
complexo esportivo, na qual 
faz parte o Stanford Sta-
dium, que abrigou três jogos 
da Seleção na Copa de 1994, 
conquistada pelo Brasil. As 
partidas foram contra Rússia, 
Camarões e Estados Unidos.

Brasil e Colômbia se en-
frentam na terça-feira (2), 
às 22h (de Brasília), no Levi’s 
Stadium, em Santa Clara, vá-

BOLSA ESPORTE ESTADUAL 2024EM BUSCA DO PRIMEIRO LUGAR

beneficiados, com desta-
que para Maria de Fátima, 
paratleta do halterofilismo 
que garantiu vaga para os 
Jogos Paralímpicos de Pa-
ris 2024.

Serão destinados 107 
patrocínios desportivos 
aos atletas e paratletas 
de categoria de base, de 
R$ 450 mensais. Já para 
atletas e paratletas de alto 
rendimento, que disputam 
competições nacionais e 
internacionais, serão 65 
patrocínios de R$ 1.100 
mil mensais. E, aos atletas 

lido pela terceira rodada do 
Grupo D. O confronto vale a 
liderança da chave.

DIRIGENTES E CONVI-
DADOS

A delegação de dirigen-
tes e diretores da CBF, que 
participaram de uma série 
de palestras sobre o que 
tem de mais atual e relevan-
te no campo da tecnologia 
voltada ao esporte no Vale 
do Silício, acompanharam 
parte do treinamento con-
duzido pelo técnico Dorival 
Júnior. Familiares de atletas 
também puderam assistir  
às atividades.

GRUPO UNIDO NA SELE-
ÇÃO

Um grupo unido. É o que 
garante o volante Bruno 
Guimarães, da Seleção Bra-
sileira. Em entrevista coleti-
va realizada neste domingo 
(30), em San Jose, nos Esta-
dos Unidos, o atleta relem-
brou o lance do pênalti per-
dido por Lucas Paquetá no 
primeiro tempo da partida 

e paratletas de categoria 
olímpica e paralímpica, se-
rão 10 patrocínios no valor 
de R$ 3.300 mil mensais.

As inscrições para atletas 
e paratletas que residem 
em Manaus estão sendo 
realizadas no auditório da 
Vila Olímpica de Manaus, 
localizada na avenida Pe-
dro Teixeira, Dom Pedro, 
de 9h às 17h. Para quem 
mora no interior do esta-
do, as inscrições podem 
ser realizadas por meio do 
e-mail: bee.2024@sedel.
am.gov.br.

contra o Paraguai e a impor-
tância do apoio do elenco 
ao atleta, que balançou as 
redes na etapa final, em co-
brança de penalidade.

O próximo compromisso 
da Seleção Brasileira é con-
tra a Colômbia, terça-feira 
(2), em Santa Clara, pela úl-
tima rodada da fase de gru-
pos. A equipe comandada 
pelo técnico Dorival Júnior 
ocupa a segunda posição 
com quatro pontos. A parti-
da definirá o primeiro lugar 
na chave.

Russell vence o GP da Áustria após 
colisão entre Norris e Verstappen

para completar as 71 voltas 
da prova.

Verstappen ainda voltou 
para a pista e terminou a 
prova em quinto, atrás do 
heptacampeão Lewis Ha-
milton, da Mercedes, que 
terminou em quarto lugar.

Em um dia para come-
morar, a Haas colocou seus 
dois pilotos na zona de pon-
tuação. Nico Hulkenberg 
chegou em sexto e Kevin 
Magnussen, em oitavo. Os 
companheiros de equipe 
foram separados por Ser-
gio Pérez, da Red Bull, que 
ficou em sétimo.

Em um momento em que 
precisa muito de uma so-
brevida, Daniel Ricciardo, 
da Racing Bulls, conseguiu 
fechar a corrida em nono. 
Pode não ser suficiente para 
mantê-lo na F1, mas serve 
como um tipo de resposta 
para Helmut Marko, conse-
lheiro da Red Bull, que na 
semana passada falou que 
o australiano seria substitu-
ído por Liam Lawson.

Pierre Gasly fechou o top 
10 após mais uma corrida 
em que teve confronto di-
reto com seu companheiro 
de Alpine, Esteban Ocon.

Atual campeão, 
Boston Celtics 
é colocado à 
venda

Confira como ficou a classificação 
final do GP da Áustria:

NBA

O Boston Basketball Part-
ners LLC, grupo proprietário 
do Boston Celtics, anun-
ciou nesta segunda-feira 
(1º) que colocará a venda 
todas as ações da equipe. O 
comunicado foi publicado 
nas redes sociais dos Celtics.

Segundo a nota, a famí-
lia dona do grupo decidiu 
vender a franquia por pla-
nejamento patrimonial e 
familiar. A expectativa do 
grupo é que a venda aconte-
ça neste ano ou no começo 
de 2025, com a conclusão 
em 2028.

Até lá, o executivo Wyc 
Grousbeck deve permane-
cer responsável pela admi-
nistração do grupo.

Os Celtics conquistaram 
seu 18º título da NBA no 
mês passado. Atualmente, 
a equipe é avaliada em 4,7 
bilhões de dólares, cerca 
de R$ 22 bilhões, sendo a 
quarta franquia mais valiosa 
da liga. Em 2002, o grupo 
comprou o Boston Celtics 
por 360 milhões de dólares. 
Desde lá, o time conquistou 
dois títulos da NBA (em 
2008 e 2024).

Com 18 títulos, equipe é a quarta 
franquia mais valiosa da liga

DIVULGAÇÃO

George Russell conquistou a sua segunda vitória na Fórmula 1

Fotos: DIVULGAÇÃO
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. Parintins deu um show, mais uma vez. 
Mostrou ao Brasil e ao Mundo como se faz 
um espetáculo com requintes de perfei-
ção! A ilha fincada no interior do Amazo-
nas apresenta a maior ópera à Céu aberto 
do planeta, e deslumbra  quem vê! Até pe-
las midias dá para sentir a energia da festa.

. Garantido e Caprichoso encheram 
de criatividade e paixão o “Bumbódro-
mo”, com seu magnifico encanto.

. O Festival Folclórico de Parin-
tins recebeu neste ano número 
recorde de visitantes, incluindo 
muitos estrangeiros, inclusive 

de países como Egito e Dina-
marca. Gerou faturamento tam-
bém recorde, além de empregos 

diretos e indiretos, aquecendo a 
economia local. Na coluna de 

hoje, flashes da movimen-
tação social nos camarotes 
nos três dias de festa em 

Parintins, com os famosos 
locais comandando os espaços 

vips do Bumbódromo. Sucesso!

. Para comemorar seu aniversário, a querida Aline Rocha reuniu um 
grupo de amigos, para um lanche na tarde de domingo.

. Fechou o Coffee Shop do Hotel Ibis para seus convidados, em 
evento cheio de alegria e alto astral.

. O ritmo das toadas movimentou o espaço. Happy snack!

Ecos do Festival

Happy Brithday

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

 Najla Makarem Nadaf

A querida vereadora Glória Carratte 

Fernanda e Jean Mendonça, Elzinha e Mario de 
Melo, Albérico Rodrigues e Renata Martins  Iomarzinho e Linete Oliveira

Claudia e Luis Fabian Barbosa

Paulo Feitosa Neto e Brena DiannáAntônio e Norma Silva

A presidente do TCE-AM, 
conselheira Yara Lins

Fernanda Mendonça e Gizella Bolognese

A influencer Carol Heinrichs

 O deputado Fausto Junior, Teresa Raquel e Yara Lins e Ádria Gomes

A vereadora Glória Carratte, o deputado Adjuto 
Afonso e Gracielza e o vereador Diego Afonso

Etelvina Andrade, 
a aniversariante 
Aline Rocha e Maria 
Mestrinho, no lanche 
que movimentou o Ibis, 
no domingo

Ana Ruth Fernandes e Luciana Felicori Alberto Chã Filho e a aniversariante Aline Rocha Conceição Figuras e Dione Rocha Munir Torres e Eugênia Câmara 

A bela Karina Queiróz



12    Manaus, terça-feira 2 de julho de 2024

LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

2 de Julho


